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ESPACIO DE DELIBERACIÓN SOBRE LA RECUPERACIÓN VERDE 

GUNEA, 20 de junio de 2022, 9:00h-11:00h 

1. Programa 

Horario 

Presentación 

de la jornada 

e hilo 

conductor 

Tema Presenta/dinamiza 

9:00 -9:10 

 

José Ignacio 

Asensio  

Bienvenida 

José Ignacio 
Asensio - 
Diputado de 

Medio 

Ambiente y Obras 

Hidráulicas de DFG 

9:10 – 9:20 
Análisis de conclusiones de la 

primera sesión 

Mónica Pedreira - 
Directora de 

Medio 

Ambiente de DFG 

9:20-10:00 

Presentación de programas y 

actuaciones del Departamento de 

Medio Ambiente y Obras 

Hidráulicas 

Mónica Pedreira - 
Directora de 

Medio 

Ambiente de la 

DFG 

Iñaki Puga -  
Jefe de Servicio de 

Medio Ambiente 

de la Diputación 

Foral de Gipuzkoa 

Garbiñe Olaberria 
- Técnico del 

Servicio de Medio 

Ambiente de la 

Diputación Foral 

de Gipuzkoa 
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10:00-10:05 
Introducción a las dinámicas de 

trabajo 

Leire Goienetxea - 
Eckoing 

Communication 

10:05-10:50 Trabajo en grupo 
Grupo de 

deliberación 

10:50-11:00 Evaluación y cierre 

Mónica Pedreira - 
Directora de 

Medio Ambiente 

de la Diputación 

Foral de Gipuzkoa 

 

 

 

 

2. Personas asistentes 

- Mónica Pedreira 

- Nerea Errasti 

- David Zabala 

- Jesús Alquézar 

- Aimar Insausti 

- Javier Pradini 

- Enrique Ramos 

- Iñigo Doria 

- Jon (Ekotrade) 

- Ainhoa Gonzalez 

- Jorge Segurado 

- Garbiñe Olaberria 

- Asier Maiztegui 

- Timoteo Perez 

- Javier Martinez 

- Mariana Liza 

- Maider Ballesteros 

- Javier Montero 

- Andrew Paul Rickard 

- Aitor Urresti  

- Jon Egues 

- Eugenio Mitxelena 

- Ainhoa Gogorza 

- Nagore Azpiazu 

- Pablo Rodriguez 

- Ana Iriondo 

- Leire Goienetxea 

- Naia Begiristain 
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3. Bienvenida y presentación 

Mónica Pedreira abre la sesión dando los buenos días a todas las personas 

participantes. Explica que hay nuevos participantes en el grupo del Think Tank y 

recuerda la finalidad del Think Tank: “Cuando hablamos de transición energética justa, 

tenemos que saber aterrizarla a las necesidades de los ciudadanos. También hay que 

enfocarse en la industria así como en un nuevo modelo que permita reducir la 

dependencia energética. La transición energética trata de economía, empleo y bienestar. 

Por ello, queremos establecer una hoja de ruta para Gipuzkoa, qué tenemos que hacer 

desde la administración”.     

 

4. Análisis de conclusiones de la primera sesión 

 Mónica Pedreira explica que en la primera sesión se puso el foco en aspectos 

concretos. Uno de ellos fue la importancia de la transición energética. “Hicimos una 

breve reflexión sobre lo que se está haciendo en Gipuzkoa, las fortalezas y debilidades. 

Asimismo, hablamos de la necesidad de la información y la concienciación, por lo 

alejados que están los proyectos que lanzamos desde las instituciones de la realidad”. 

Mónica Pedreira sigue con su intervención señalando que hay un exceso de información 

y que la ciudadanía empieza a estar sobreinformada: “¿Cuál es el mensaje concreto al 

que hay que atender? Hay una limitación de acompañamiento, información y 

formación”. Añade que la transición energética ha pasado a ser también un tema 

económico y social.  

En cuanto a la segunda parte de la sesión explica que empezaron a analizar 

acciones, propuestas e ideas. “Se habló de la necesidad de tener una oficina 

independiente a escala territorial, así como de poner en marcha proyectos piloto 

impulsados con financiación pública para identificar qué inversión necesitamos cuando 

hablamos de transición energética”.       
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5. Presentación de programas y actuaciones del Departamento 

de Medio Ambiente y Obras Hidráulicas  

Garbiñe Olaberria expone los trabajos, programas y actividades que tienen en 

marcha desde la Diputación Foral de Gipuzkoa. “Nos interesa identificar las debilidades 

y fortalezas. Creemos que es interesante fijarnos en los formatos y las propuestas. La 

transformación energética requiere empoderamiento de la ciudadanía: que sepan cómo 

es su consumo energético y qué implicaciones tiene”. Presenta el programa Argitu, que 

propone una caja de herramientas para que la ciudadanía tenga el conocimiento 

necesario y pueda tomar las decisiones adecuadas sobre su consumo energético. 

“Queremos dar respuesta a la jerarquía de acción. Los formatos que hemos utilizado 

son, por ejemplo, talleres online y presenciales. Por otra parte, Argitu Kit es un maletín 

con herramientas para hacer el autodiagnóstico del hogar. El Kit lleva un manual. Un 

enchufe para medir el consumo de cada electrodoméstico. Un termómetro que detecta 

las diferencias de temperatura. Todo esto es para que el ciudadano empiece a pensar 

en sus hábitos energéticos”. Asimismo, explica que han realizado un compendio de 

consejos con medidas que se pueden ir adoptando. 

Sigue con su intervención explicando que en el Centro Integrado de Formación 

Profesional de Usurbil han puesto en marcha cursos de formación para comprender la 

compra, gestión, el mantenimiento, la monitorización de edificios, climatización y temas 

especializados sobre la energía. “Son jornadas técnicas dirigidas a profesionales”.  

Mónica Pedreira toma la palabra para explicar que una de las principales 

acciones que se quiere impulsar desde la Diputación Foral de Gipuzkoa son las 

comunidades energéticas ciudadanas. “Es un modelo de gobernanza entre diferentes 

administraciones mediante el cual se quiere hacer frente a la dependencia energética de 

Gipuzkoa. La dependencia energética supone una debilidad para el territorio. Por ello, 

las comunidades energéticas se dirigen tanto al ciudadano como al pequeño comercio y 

el sector servicios, con el fin de democratizar la energía. Queremos que sea un proceso 

transparente y con garantía: para ello, los proyectos llevarán una monitorización a 

tiempo real que calcule cuánto produce y qué ahorro tiene cada una de las comunidades 

energéticas. Hemos firmado convenios con 21 municipios, y queremos arrancar en el mes 

de octubre”. Sigue diciendo que como territorio, Gipuzkoa tiene una ventaja: “la 
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ordenación y desarrollo urbanístico del territorio nos lleva a tener a nuestra pequeña y 

mediana empresa muy concentrada. Estamos trabajando con la industria para 

identificar la rentabilidad, las oportunidades y las sinergias”. Añade que, como territorio 

industrial hay varias fortalezas que no se están aprovechando: “el aprovechamiento del 

calor industrial, por ejemplo, es una fuente de energía que nos ayuda a descarbonizar”. 

Garbiñe Olaberria interviene para explicar que desde la Diputación Foral de 

Gipuzkoa mantienen diferentes convenios de colaboración con las agencias de 

desarrollo comarcal. “Mediante estos convenios de colaboración impulsamos todos los 

estudios y trabajos en materia energética”. Para finalizar la presentación, añade que 

desde la Diputación han puesto en marcha convocatorias de subvenciones, deducciones 

tanto en el impuesto de sociedades como una deducción del impuesto sobre las 

personas físicas.    

 

          

6. Debate 

Mónica Pedreira introduce la dinámica diciendo que el territorio tiene fortalezas 

y que se debe seguir trabajando en ellas. “En base a lo que os hemos contado, sentiros 

libres de hacer todas las aportaciones que queráis. Lo que deberíamos hacer y lo que no 

estamos haciendo”. 

Leire Goienetxea explica que, “la idea es que vosotros deis vuestras aportaciones: 

puntos de vista, sector, experiencia y área. Será un debate abierto desde vuestra 

experiencia. Podéis empezar a aportar cuando queráis”. 

Jon Egues, de Egutegi reciclados, explica que la energía es muy importante para 

su actividad. “Veo que estáis muy centrados en la energía fotovoltáica, pero hay otras 

alternativas”. 

Mónica Pedreira responde a Jon Egues diciendo que no es lo único sobre lo que 

trabajan. “Hay que ir adaptando a la casuística del territorio. El despliegue de la energía 

solar es muy rápido. Pero la energía solar por sí misma no va a ser la respuesta. Estoy 

totalmente de acuerdo contigo”. 
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Asier Maiztegui, de Tecnalia Research and Innovation, interviene explicando que 

las estrategias y políticas macro le parecen fundamentales para poner en marcha 

diferentes proyectos en el territorio, tanto para las PYMES como para la ciudadanía. 

Aitor Urresti, de la Universidad Pública del País Vasco, felicita a los trabajadores 

de la Diputación Foral de Gipuzkoa por todo el trabajo realizado, y por todo lo que están 

haciendo de cara al futuro. Para dar nuevas ideas, menciona el ámbito de la ciudadanía 

y la movilidad. “Deberíamos centrarnos en el autoconsumo y en las estrategias de 

movilidad compartida para los miembros de una misma comunidad energética. La 

demanda y el consumo se irán electrificando. Las comunidades energéticas, desde la 

perspectiva del autoconsumo, son muy interesantes: se pueden hacer proyectos muy 

relevantes y poner a Gipuzkoa en el mapa”. 

Mónica Pedreira responde a Aitor Urresti mencionando que aunque no lo hayan 

comentado, han integrado la cuestión de la movilidad en todos los municipios incluídos 

en los convenios de las comunidades energéticas. “Queremos hacer la movilidad 

compartida”.  

Eugenio Mitxelena, Gerente de Euskabea, interviene para subrayar la 

importancia de la monitorización continua y proactiva con el cliente. “Esta situación de 

crisis es una oportunidad para ponernos todos las pilas. Existen herramientas factibles y 

democráticas para que todo el mundo estemos a lo que tenemos que estar”.   

Javier Montero, del Colegio territorial de administradores de fincas de Gipuzkoa 

(CAFGUIAL), pide a la Administración rapidez en la gestión de las ayudas. “Rapidez y 

claridad en la documentación que se quiere presentar”. 

Ainhoa Gonzalez, de Campezo, explica que su grupo se dedica a la rehabilitación 

energética. “Las comunidades tienen sus características. Nosotros tenemos un consumo 

muy elevado, y tenemos una fecha muy clara para aparcar la utilización del 

hidrocarburo. Es algo que nos preocupa enormemente. En el 2024 no vamos a poder tirar 

de estas fuentes de energía. ¿Qué va a pasar en los próximos años? No sabemos qué 

dirección tomar, y tenemos que actuar ya”.  

Mónica Pedreira toma la palabra para decir que mediante la transición 

energética se tiene como objetivo descarbonizar el territorio. “En 15 días lanzamos una 

nueva licitación. Con todos los sectores productivos del territorio queremos establecer y 

conocer detalladamente las condiciones que tenéis en vuestros sectores. Tenemos 
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diferentes proyectos piloto, pero es verdad que no existe una hoja de ruta para 

Gipuzkoa”.  

Timoteo Perez, de IKEI, explica que si no se calcula la huella de carbono, 

difícilmente se va a conseguir la descarbonización. “Cada empresa y cada sector va a 

necesitar diferentes tecnologías. Sin un diagnóstico a nivel de Gipuzkoa, difícilmente 

vamos a poder hacer eso. Todo tiene que estar alineado y bien pensado. Por tanto, 

necesitamos una hoja de ruta a nivel empresarial, una foto que nos diga lo que se puede 

hacer”. Respecto a las comunidades energéticas expresa que, “ojalá las comunidades 

energéticas fuesen sólo cuestiones administrativas. El verdadero problema es que nos 

cuesta cooperar tanto con otras empresas como con nuestros propios vecinos. Ese es el 

reto de las comunidades energéticas: aprender a cooperar”. 

Mónica Pedreira dice que las reflexiones son muy interesantes y pertinentes, y 

aborda la cuestión de la energía eólica. “No tenemos un marco territorial sectorial para 

integrar la energía eólica en el marco normativo aprobado. Nos falta un plan de 

ordenamiento”. 

Jesús Alquézar interviene para reflexionar sobre la energía eólica offshore. “El 

problema del offshore en el País Vasco es que no hay vientos suficientes. Hay unos mapas 

a nivel Europeo. En el Cantábrico, las zonas con mayor potencial son Galicia y algunos 

espacios de Asturias. No sabemos qué viabilidad tiene esto. Tenemos la orografía que 

tenemos. ¿Estaríamos dispuestos, por ejemplo, a poner un parque eólico en Jaizkibel? 

Hablando a gran escala, yo no veo mucho potencial a las eólicas en Gipuzkoa”. 

Javier Pradini, de Emaús, abre un nuevo debate diciendo que Emaús no es ni 

ciudadanía, ni comunidad de propietarios, ni industria ni PYMES. “Represento a un 

sector, al de las asociaciones y fundaciones. Somos actividad económica de interés 

general y parte afectada de todo lo que estamos viviendo. Por tanto, nosotros también 

queremos buscar soluciones para todo esto que estamos viviendo”.  

Maider Ballesteros explica que respecto al tema de la movilidad las empresas 

tienen poco que hacer. No obstante, indica que tiene relevancia el lugar donde están 

situadas las empresas: “Es un tema que nos compete a todos”. 
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7. Evaluación y cierre 

Para cerrar la sesión, Mónica Pedreira dice que será un reto hacer llegar toda la 

información, formar la ciudadanía y preparar la comunicación. “Analizaremos todo lo 

que nos habéis contado hoy y os mandaremos el acta de la sesión así como un 

documento con las aportaciones. En septiembre os traeremos un planteamiento mucho 

más concreto. Queremos ir enriqueciendo la estrategia de descarbonización del 

territorio”. Finaliza su intervención dando las gracias a todas las personas participantes 

por haber acudido, y se despide hasta la próxima sesión.    
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8. Anexos 

a. Documento de trabajo nº13 

 

THINK TANK 

ESPACIO DE DELIBERACIÓN SOBRE LA RECUPERACIÓN VERDE   

Documento de trabajo nº13 

Sesión 5, Ciclo II 

20 de junio de 2022 

 

El pasado 25 de abril, dimos comienzo a un nuevo bloque de trabajo dentro del 

segundo ciclo del Think Tank Green Recovery. Un bloque dedicado a la transición 

energética: “Transición energética justa. Modelo de Gipuzkoa”.  

Con el objetivo de iniciar el dibujo de la hoja de ruta de acciones y proyectos 

experimentales que permita al territorio incorporar políticas adecuadas para lograr la 

neutralidad climática y la descarbonización de la economía, el grupo de deliberación 

comenzó trabajando en torno a: ¿Por qué es importante la transición?, ¿Por qué es 

importante hacerlo ya?, ¿Qué está haciendo Gipuzkoa en estos momentos al 

respecto?, ¿Cuáles son sus fortalezas y cuáles sus debilidades?, ¿Dónde debemos 

poner el foco? Además, se analizaron, entre otras, las 7 líneas de actuación de la 

Estrategia de Sostenibilidad Energética de Gipuzkoa 2050 y se trabajó a través de tres 

grupos, ciudadanía, sector comercio y servicios, y pymes, en torno a estas cuestiones y 

otras relacionadas.  

A continuación se presenta un resumen de las aportaciones realizadas durante la 

sesión de trabajo. 
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RESUMEN, APORTACIONES Y CONCLUSIONES DE LA SESIÓN SOBRE “TRANSICIÓN 

ENERGÉTICA JUSTA. MODELO DE GIPUZKOA”  

En la sesión del Think Tank Green Recovery del 20 de junio se ha deliberado y se ha 

hecho análisis en torno a los programas y las actuaciones del Departamento de Medio 

Ambiente y Obras Hidráulicas de la Diputación Foral de Gipuzkoa. Los mapas que se 

muestran a continuación recogen las respuestas que han dado las personas 

participantes en la dinámica de grupos.  
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b. Presentación: Transición energética justa ciudadana 
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c. Resultados de la dinámica de grupos 
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